

Proyecto Desigualdad social en Monte Albán, Oaxaca, del Formativo tardío al Clásico temprano



Arq[logo]. Ernesto González Licón
Subdirección de Arqueología, MNA.

ahora viven en un ambiente urbano. En algunos casos inclusive es posible que éstas familias logren cierta acumulación de capital.

La cestería de tule, así como otras artesanías cesteras, si bien buscan la manera de adaptarse a los nuevos usos no logran la transformación requerida para que las nuevas generaciones las continúen, pues éstas prefieren dedicarse a otras actividades económicas.

Sin embargo, a pesar de la inminente desaparición de las artesanías de tule en la región del Alto Lerma, aún se observa cierta continuidad en el uso y elaboración de objetos para el ritual religioso católico como son las portadas y los asientos de niño Dios, entre otros.

La variación del uso de los objetos de tule, así como de otras artesanías es reflejo de la transformación de diversos aspectos económicos y culturales en general. En la economía campesina, en el trabajo agrícola por ejemplo, el cultivo de productos que originalmente se realizaba para el autoconsumo, actualmente se destina al mercado o como se dice "ahora sólo se cultiva por costumbre". Además, la organización del trabajo de cooperación familiar, actualmente está siendo actividad de miembros ancianos de la familia, quienes de la misma manera se ocupan de otras actividades complementarias tradicionales. Esto es debido a que actualmente el pago en dinero por la realización de las labores agrícolas y de la compra de diversos productos es ya de uso común.

Bibliografía consultada:

Albores Zarate, Beatriz
1995

Tules y sirenas. El impacto ecológico y cultural de industrialización en el Alto Lerma. El Colegio Mexiquense -Gobierno del Estado de México. Secretaría de Ecología, México.

Cortés Ruíz, Efraín, et. al.
1989

Actualidad de la cestería en México. Una tradición de las áreas rurales. Subdirección de Etnografía del Museo Nacional de Antropología, INAH, México.

Hernández González, Ma. Isabel
1994

"Recuperación de la memoria de un pueblo lacustre. Rescate etnográfico comunitario" (inédito). Dirección de Etnología y Antropología Social, INAH, México.

Heyden, Doris
1983

"Mitología y simbolismo de la flora en el México Prehispánico". UNAM, México.

Paéz, Rubén
1991

"La cestería como técnica textil". En *Anuario 1989*. Laboratorio de Antropología, p. 54-75. Universidad de Guadalajara, México.

Turok, Martha
1988

Cómo acercarse a la artesanía. SEP, Plaza y Valdés, México, D.F.

El principal objetivo del proyecto es reconstruir patrones de organización social y grados de estratificación social en Monte Albán. La estratificación social ha sido definida como la división de la sociedad en categorías o grupos de individuos organizados jerárquicamente, basándose en sus posibilidades de acceso a recursos estratégicos.

Para reconstruir patrones de organización social y grados de estratificación en Monte Albán, usamos un modelo teórico que contempla diferentes mecanismos de diferenciación social mediante los cuales un segmento de la sociedad obtiene beneficios: a) políticos, a través del establecimiento de redes de intercambio comercial a larga distancia de bienes de prestigio o exóticos que incrementen el prestigio y riqueza personal de algunos individuos, b) económicos, mediante el control de recursos básicos y riqueza producida localmente, incrementando el poder económico de un grupo de personas o familias.

Desde el punto de vista metodológico, para explicar los resultados empíricos a través del planteamiento teórico propuesto, utilizamos tres tipos de indicadores: arquitectura, materiales arqueológicos y costumbres funerarias. La utilización de estos indicadores no sólo sirve para identificar las estrategias seguidas por las élites mediante la cuantificación y clasificación de la riqueza económica y prestigio social de los habitantes de las casas estudiadas, sino también, metodológicamente, para hacer un evaluación de los indicadores mismos. Es decir, ¿qué tanto se puede confiar en este tipo de indicadores para determinar riqueza y prestigio en poblaciones prehispánicas?

Para nuestro estudio, usamos los materiales arqueológicos obtenidos de 12 unidades habitacionales distribuidas en distintas áreas, tratando de identificar actividades como producción, consumo, almacenaje, distribución, sistemas de mercado, comercio a larga distancia y ceremonias rituales al nivel de la unidad doméstica.

Tres son los tipos principales de preguntas que formulamos: 1) ¿Qué evidencias tenemos de desigualdad social en Monte Albán? ¿A qué nivel se daba esta desigualdad: al interior de la unidad habitacional, entre unidades habitacionales de un mismo barrio, entre algunas unidades habitacionales de un barrio y otro, entre las casas de un barrio y otro? 2) ¿Cuándo se originó la desigualdad social en Monte Albán y qué tan grande fue ésta? ¿Cómo fue cambiando (sí acaso), a través del tiempo? 3) ¿Qué tipo de desigualdad social tenemos en Monte Albán? ¿Cuáles fueron las bases de esa desigualdad? ¿Está asociada a cierto tipo de estrategia seguida por las élites para permanecer e incrementar su poder? ¿Esta estrategia se origina en el ámbito social, político o económico?

Hasta este momento, desconocemos de dónde obtenía la élite gobernante de Monte Albán su poder y riqueza. En este sentido, el proyecto presenta la oportunidad de evaluar, a través del tiempo, cuáles fueron las estrategias y mecanismos seguidos por los gobernantes en el proceso de su consolidación en el poder y si el proceso de diferenciación social tuvo su origen en el ámbito social, político o económico. El resultado permite la postulación de un modelo teórico para la explicación de la desigualdad social, que puede ser aplicado a otras sociedades complejas para evaluar su pertinencia. Desde un punto de vista práctico, el proyecto aporta información importante acerca del proceso de consolidación y expansión del estado zapoteco a partir de la fundación de Monte Albán como su capital. Igualmente permite evaluar el impacto que tuvo la fundación y expansión del estado zapoteco en la gente común que habitaba distintas áreas de esta ciudad prehispánica. Parte de los resultados de este proyecto de investigación serán presentados como tesis para obtener el grado de Doctor en Arqueología en la Universidad de Pittsburgh.

